
ОГЭ. ЗАДАНИЕ 5

Правописание личных 
окончаний глаголов 

и суффиксов причастий



1. Личные окончания глаголов
 Посмотреть, находится ли окончание глагола под ударением

              ДА                                                      НЕТ
Написать тот гласный,                           Поставить в инфинитив и 
 который слышится                                посмотреть, на что 
  (летит)                                                 оканчивается глагол

II спряжение I спряжение

Все глаголы на –ить – (кроме брить, 
стелить, зиждиться) + 11 глаголов-
исключений

Все остальные глаголы 
(на -оть, -ыть, -ать, -уть, -
ть, -чь, -еть и т.д.) + 3 
глагола-исключения

4 глагола на – ать: гнать, держать, 
слышать, дышать

брить, стелить, 
зиждиться

7 глаголов на – еть: терпеть, 
вертеть, обидеть, зависеть, 
ненавидеть, видеть, смотреть



Глаголы I спряжения имеют окончания: -ешь, 
-ем, -ет, -ете, -ут, -ют.
Глаголы II спряжения имеют окончания: -ишь, 
-им, -ит, -ите, -ат, -ят.
Кроме того, глаголы I спряжения: каЯться, 
маЯться, лелеЯть, веЯть, сеЯть, блеЯть, затеЯть, 
реЯть.
НО: глагол II спряжения – клеИть
Чтобы не ошибиться в определении спряжения 
глагола с приставкой вы (например, вылетит, 
выгорит), нужно её отбросить: 
летИт, горИт – это глаголы II спряжения, т.к. 
окончание ударное. 



2. Правописание гласных 
в суффиксах причастий 

настоящего времени
 Определить спряжение глагола, от 

которого образовано причастие

 I спряжение                                             II спряжение

Написать                                                            Написать 
- УЩ (-ЮЩ) (машущий)                            –АЩ (-ЯЩ) (клеящий)
                   
 -ЕМ (-ОМ) (воспеваемый)                           -ИМ (видимый)

Исключения: движИМый, брезжУЩий



3. Гласные перед суффиксами 
причастий -вш, -ш

 В действительных причастиях 
прошедшего времени перед 

суффиксами -вш, -ш пиши ту же 
гласную, что и в инфинитиве  
глагола: видевший←видеть, 

слышавший←слышать.



4. Гласные перед н/нн в 
причастиях и отглагольных 
прилагательных
-ить
-еть

-ен-/-енн-
построить — построенный
увидеть — увиденный

-ать -ан/-анн-
увенчать — увенчанный

-ять -ян-/-янн-
затеять — затеянный


